## QUI EST DIEU ? UNE AUTRE APPROCHE BIBLIQUE

## **Objectif**:

Mieux comprendre le Dieu de la Bible en modifiant la conception et la perception que nous en avons aujourd'hui. Cette étude propose une autre façon de comprendre ce Dieu de la Bible par une nouvelle herméneutique, en tenant compte de l'exégèse existante.

## Enjeu:

Selon la Bible, si l'homme ne perçoit pas la grandeur de Dieu, sa foi en sera amoindrie. C'est pourquoi il importe d'examiner sous un jour nouveau certains questionnements humains.

## **Questions:**

- Comment comprendre que Dieu est infini, éternel et tout-puissant pendant qu'Il vit dans l'homme ?
- Peut-il à la fois régner assis sur Son trône et être infini ?
- Comment peut-Il solliciter l'homme pour entrer dans son cœur alors qu'Il est le Tout-Puissant ?
- Comment concilier Son omniprésence avec le fait que l'homme peut lui refuser l'accès de son cœur ?

# Danger de l'exégèse actuelle :

Elle a parfois tendance à accorder trop d'importance à certains versets isolés au risque de présenter un « petit Dieu » alors qu'Il est infini. Il s'ensuit que le chrétien aujourd'hui ne perçoit plus la grandeur de Dieu. Il perd alors l'assurance nécessaire à une vie de foi.

Pour restaurer chez les croyants une foi qui sauve, il convient donc d'apporter une autre approche afin de contrebalancer les effets négatifs de cette approche contemporaine d'un Dieu trop petit pour agir conformément à Sa Parole et à Ses promesses.

# Dieu, temps et éternité

Dieu n'est pas dans le temps. Dieu est éternel. Il est Yahwé. L'Eternel est Son nom. L'éternité est le mode d'être et d'existence de Dieu.

### Que pouvons-nous comprendre de l'éternité?

Dieu a donné à l'homme la pensée de l'éternité. Les recherches des archéologues et des anthropologues mettent en évidence que l'homme a toujours eu des rites funéraires, visant à

assurer le passage du défunt dans l'autre monde. L'homme a toujours eu cette conscience qu'il y avait quelque chose d'autre après la mort. Citons entre autres ces propos de Mircea Eliade :

Si les paléanthropiens sont considérés comme des « hommes complets », il s'ensuit qu'ils possédaient également un certain nombre de croyances et pratiquaient certains rites. Car, comme nous l'avons rappelé, l'expérience du sacré constitue un élément de la conscience. (...)

La croyance dans une survie post-mortem semble démontrée, depuis les temps les plus anciens, par l'utilisation de l'ocre rouge, substitut rituel du sang, donc « symbole » de la vie. (...)

Donc, certaines tombes au moins indiquent d'une façon indubitable la croyance dans la continuation post-mortem d'une activité particulière.

ELIADE Mircea, *Histoire des croyances et des idées religieuses, Tome I, De l'âge de pierre aux Mystères d'Eleusis*, Editions PAYOT, Paris, 1976, pp 17, 22, 23.

Néanmoins, cette « pensée » de l'éternité ne conduit pas à la maîtrise intellectuelle totale du concept d'éternité. Car né dans le temps, soumis à l'écoulement temporel instant après instant, l'homme est contraint, s'il veut penser l'éternité, de l'appréhender à partir du temps : il la conçoit comme un temps sans commencement, ni fin. Mais l'éternité précède le temps. Elle est première et ne se définit pas en termes temporels. L'homme ne peut donc approcher qu'imparfaitement la notion de l'éternité.

Dieu s'exprime de manière à être compris par Sa créature à l'aide de cette expression : Je suis l'alpha et l'oméga, dit le Seigneur Dieu, celui qui est, qui était, et qui vient, le Tout Puissant (Apocalypse 3.8). Selon ce verset, Dieu est l'alpha et l'oméga, les lettres situées aux extrémités de l'alphabet grec. Cela signifie qu'Il est le maître du temps en ce sens qu'Il est à la fois le commencement d'un temps et sa fin. L'homme en revanche est prisonnier du temps de sa naissance à sa mort. Bien que limité à la sphère temporelle, l'homme saisit ainsi que « celui qui est, qui était et qui vient » est éternel, sans commencement ni fin. Il entrevoit plus ou moins précisément que Dieu a décidé d'ouvrir une fenêtre temporelle en décidant d'un commencement dans lequel Il a créé la terre et les cieux, les jours et les astres pour délimiter précisément ce temps qu'Il vient de créer. Créé ensuite à l'image de Dieu au sein de cette temporalité, l'homme a cette notion confuse de l'éternité mais vit dans une autre réalité. Il est à la ressemblance de Dieu mais il est limité en taille, en intelligence et en durée de vie. Il n'est ni infini ni omniprésent; il n'est ni omniscient ni éternel.

#### Que comprenons-nous alors ?

Nous saisissons intuitivement que Dieu est dans une réalité autre, meilleure que la nôtre. C'est cette dimension de l'Eternité que Dieu promet aux chrétiens s'ils se confient dans le sacrifice de Jésus à la croix et s'ils persévèrent ensuite pour demeurer en Lui. En effet, la Bible dit qu'un jour, au retour de Jésus, Dieu fermera la fenêtre temporelle ouverte à la création des cieux et de la terre ; et ceux qui rempliront les conditions divines entreront dans le même mode d'existence que Dieu, celui de l'éternité. Nous ne pourrons pas comprendre intellectuellement l'éternité comme nous comprenons le fonctionnement de corps humain ou de l'écosystème de la nature. Mais, avec l'intuition de l'éternité, nous parviendrons à saisir la grandeur du Dieu de la Bible et à restaurer l'assurance et la foi qui permettent de s'emparer de Ses promesses.

### Dieu dans la Bible :

# Proposition de versets à approfondir pour enrichir notre perception de Dieu

## 1. Une intelligence insondable

Psaumes 147:5

Notre Seigneur est grand, puissant par sa force, son intelligence n'a point de limite.

Ésaïe 40 :28

Ne le sais-tu pas ? Ne l'as-tu pas appris ? C'est le Dieu d'éternité, l'Éternel, qui a créé les extrémités de la terre. Il ne se fatigue point, il ne se lasse point ; on ne peut sonder son intelligence.

Un homme peut être très intelligent. Il peut l'être en mécanique, en médecine, en physique, en navigation, en méthodes de survie en environnement hostile... Cependant, en supposant que l'on réunisse toutes les personnes les plus compétentes dans l'ensemble des domaines existants, l'intelligence collective réunie restera limitée. L'intelligence de Dieu selon la Bible est bien audelà de ce que l'humanité peut produire. Elle est réellement sans limite, infiniment supérieure à tout ce que l'être humain peut concevoir. En revanche, d'un point de vue biblique, l'intelligence de l'homme est parfois tellement limitée qu'elle ne lui permet pas de prendre conscience de l'existence de son Créateur.

### 2. Une souveraineté éternelle

Nous citerons ici deux versets susceptibles d'infléchir la conscience d'un Dieu éternellement tout-puissant.

o *Psaumes 113 :4-6* 

L'Éternel est élevé au-dessus de toutes les nations, sa gloire est au-dessus des cieux. Qui est semblable à l'Éternel, notre Dieu ? Il a sa demeure en haut ; il abaisse les regards sur les cieux et sur la terre.

L'expression du psalmiste peut laisser entendre que Dieu est au-dessus et donc aussi à l'extérieur des cieux et de la terre qu'Il ne remplirait donc pas. Cela peut donner l'impression que Dieu n'est pas partout. Or, la terre est entourée par les cieux. Si l'Eternel est au-dessus de la terre et des cieux, où se situerait-il ? La terre tourne. Quel référentiel physique utiliser pour situer Dieu au-dessus de la terre ? Physiquement, l'affirmation du psalmiste est fausse. En fait, c'est juste une manière poétique d'évoquer la souveraineté de son Dieu.

o Apocalypse 19:6

Et j'entendis comme une voix d'une foule nombreuse, comme un bruit de grosses eaux, et comme un bruit de forts tonnerres, disant : Alléluia ! Car le Seigneur notre Dieu tout puissant est entré dans son règne.

Ce verset peut laisser entendre que Dieu ne règne pas encore mais que Son règne est à venir. Attention! Cela provient de la perception humaine liée à la temporalité. Mais Dieu est éternel. Et éternellement, Il règne: Ton règne est un règne de tous les siècles, et ta domination (subsiste) dans toutes les générations (Psaumes 145.13). Dans Sa toute-puissance, Il a néanmoins décidé de « dépendre » du choix de l'homme en lui conférant le libre arbitre. J'en prends aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre: j'ai mis devant toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction. Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta descendance (Deutéronome 30.19). Il le laisse donc libre de se rebeller et de désobéir. Mais en fin de compte, Il ne perd jamais la maîtrise: le jour où Il le décidera, Il fermera la fenêtre temporelle ouverte en Genèse 1. Il est actuellement tout-puissant malgré la perception contraire que peut en avoir l'homme. Selon la Bible, Jésus reviendra quand Dieu le décidera et alors la temporalité sera à nouveau absorbée dans l'éternité. Et comme ils avaient les regards fixés vers le ciel pendant qu'il s'en allait, voici que deux hommes, en vêtements blancs, se présentèrent à eux et dirent: Vous Galiléens, pourquoi vous arrêtez-vous à regarder au ciel? Ce Jésus, qui a été enlevé au ciel du milieu de vous, reviendra de la même manière dont vous l'avez vu aller au ciel. (Actes 1.10-11)

## 3. Une infinitude que l'homme ne peut qu'entrevoir

## a. Les cieux des cieux ne peuvent le contenir

1 Rois 8:27

Mais quoi! Dieu habiterait-il véritablement sur la terre? Voici, les cieux et les cieux des cieux ne peuvent te contenir: combien moins cette maison que je t'ai bâtie!

Les cieux ! Cela signifie donc déjà qu'il y a plusieurs ciels ! Mais cela ne suffit pas au psalmiste pour exprimer ce qu'il ressent. Non seulement un ciel ne peut pas contenir le Dieu qu'il connaît, non seulement les cieux ne peuvent pas Le contenir mais même les cieux des cieux ne le peuvent pas !

Qu'est-ce qu'un ciel?

#### Le Larousse le définit ainsi :

- Fond sur lequel on observe les astres. (Par suite d'un effet de perspective, il a l'apparence d'une voûte.)
- Ensemble des astres.
- Influence supposée des astres ; sort, fatalité : Le ciel est contre lui.
- Espace qui s'étend au-dessus de nos têtes et forme une sorte de voûte circonscrite par l'horizon : Voir un avion dans le ciel.
- Cet espace considéré d'un point de vue atmosphérique : Un ciel serein, sombre.

• Cet espace considéré du point de vue de la région, du pays qu'il recouvre : La luminosité du ciel méditerranéen.

- La providence, Dieu, dans diverses expressions : C'est le ciel qui t'envoie.
- Séjour de Dieu, des anges et des saints, dans lequel, après la mort, les élus jouissent de la béatitude éternelle ; paradis : Notre Père qui es aux cieux.

Un ciel est donc un espace qui comprend les astres et qui forme une sorte de voûte céleste. L'espace au-dessus de nos têtes est un ciel. Le firmament est un ciel. Le ciel par son immensité représente même la providence divine : ne dit-on pas « Le Ciel vous bénira » ? Et pourtant, il ne peut pas contenir Dieu.

Selon la Bible, le monde invisible des anges, des démons, du paradis et de l'enfer fait aussi partie des cieux ainsi que le trône de Dieu et l'ensemble des réalités spirituelles. Mais les cieux des cieux ne peuvent pas contenir Dieu. Il est infiniment grand.

## Remarque : un verset susceptible d'induire en erreur

Comment comprendre cette parole de Jésus : Notre Père, qui es aux cieux (Matthieu 6.9) ?

Au premier abord, on comprend que le Père se situe à l'intérieur des cieux. Il ne remplirait donc ni la totalité des cieux, ni la terre. Mais en réalité, cette expression signifie que le Père est dans le monde invisible.

Qu'entendons-nous par là ? La Bible nous dit que Son trône est dans le ciel et que la terre est Son marchepied. Le monde visible (la terre) est dirigé à partir de l'invisible (le lieu où se trouve le trône), qui imprègne tout ce qui existe. Par exemple, Jésus dit : *Tout ce que vous demanderez en priant, croyez que vous l'avez reçu, et vous le verrez s'accomplir (Marc 11.24)*. Par conséquent, c'est en regardant dans le monde invisible que les choses se concrétisent dans le visible. Le monde invisible imbibe, remplit, sature le monde visible. Le « Père, qui est au cieux » est donc aussi bien présent dans le visible que dans l'invisible, puisque l'invisible est partout.

### b. Une taille incommensurable

Psaumes 145:3

L'Éternel est grand et très digne de louange, et sa grandeur est insondable.

Linternaute propose cette définition pour « insondable » :

- Dont on ne peut atteindre le fond (synonymes : abyssal, incommensurable, infini, illimité, profond)
- Difficile à comprendre (synonymes : énigmatique, secret, incompréhensible, insaisissable, impénétrable, obscur)

Dans la grandeur de Dieu, il y a Sa taille, Sa dimension sans limite. Elle est insondable, incommensurable et pour nous, êtres humains limités, insaisissable et impénétrable. Si l'homme ne peut pas saisir, pénétrer, comprendre ni sonder la grandeur de Dieu, il en a néanmoins une

intuition suffisante pour la célébrer. Et ne pas célébrer la grandeur de Dieu révèle à nouveau d'un point de vue biblique une intelligence déficiente qui n'atteint pas Dieu. Pour exprimer l'infinitude de Dieu, on dit aussi qu'il est transcendant : Il est infiniment au-dessus de sa création, infiniment plus grand qu'elle et totalement indépendant d'elle.

## c. Dieu a tout créé EN Lui.

## Jérémie 23 : 24

Quelqu'un se tiendra-t-il dans un lieu caché, sans que je le voie ? dit l'Éternel. Ne remplis-je pas, moi, les cieux et la terre ? dit l'Éternel.

Dieu Lui-même dit ici qu'Il est présent partout : Il remplit les cieux et la terre. L'homme imagine parfois les choses de la façon suivante : Dieu se situerait à un endroit quelconque et, de là, Il contrôlerait la création entière. Je propose une autre interprétation : Dans son infinitude, Dieu est omniprésent. Ce n'est pas seulement son regard qui pénètre partout mais sa substance même qui est partout répandue.

Nous allons tenter d'expliciter cela à partir de la capacité spirituelle certes limitée des prophètes et des médiums. Ces derniers sont capables de détecter qu'une maison est hantée sans la voir de leurs yeux. Ils ne sont pas physiquement présents dans la maison mais y sont spirituellement. Or, Dieu est l'Etre spirituel par excellence et Il est à l'origine de cette capacité humaine. Il possède donc cela intrinsèquement à l'infini.

Il n'est pas semblable à un individu qui se déplacerait rapidement d'un lieu à un autre mais Il est substantiellement présent partout à la fois. Il n'existe aucun espace dont Il soit absent. Donc si Dieu remplit les cieux et la terre qu'Il a créés, Il est plus grand que les cieux et la terre. Avec les limites de notre intelligence humaine, nous pouvons exprimer cela de cette manière : C'est comme si Dieu avait tout créé en Lui. C'est cette thèse que nous défendons pour enrichir la façon dont l'intelligence humaine perçoit un Dieu infini.

Reprenons l'affirmation de l'Eternel selon laquelle II remplit les cieux et la terre. Pour illustrer notre pensée, imaginons Dieu comme de l'oxygène remplissant tout l'univers. Dans la sphère atmosphérique où l'oxygène est répandu, certains êtres respirent (êtres humains, animaux, plantes); d'autres, comme les roches n'en ont pas besoin mais ils sont néanmoins dans l'espace rempli d'oxygène. Si les êtres ayant besoin d'oxygène ne respirent plus, on dit qu'ils sont morts, qu'ils s'agissent des hommes, des animaux ou des plantes. De même, imaginons Dieu sous forme d'oxygène répandu à l'infini. Tout est donc en lui : les cieux, la terre, les montagnes, les cours d'eaux, les hommes... Mais les êtres humains qui rejettent Dieu rejettent l'oxygène. Ils ne respirent donc pas et tout en étant en Dieu, ils sont morts.

Ceci est une nouvelle façon de comprendre le Dieu de la Bible. Et c'est ce que je propose. Cette idée n'est pas nouvelle mais n'est pas traitée par la philosophie des religions monothéistes. De nombreux croyants croient et affirment que Dieu est partout. Mais cette affirmation relève davantage d'un ressenti spirituel que de la doctrine officielle. En effet, cette dernière considère davantage Dieu comme contrôlant tout de Son trône. De la sorte, Il apparaît théologiquement davantage comme un chef d'entreprise qui dirige à partir de son bureau. Nous retrouvons à nouveau cet aspect qui humanise Dieu, avec pour conséquence une diminution de la foi.

Quand la théologie fait référence à l'infinitude de Dieu, elle traite généralement son omniscience, son omnipotence et son omniprésence mais occulte sa taille. C'est cette dimension que je voulais restaurer dans cet essai. Je citerai un passage biblique allant dans ce sens :

#### Psaumes 139.7-11

Où pourrais-je aller loin de ton Esprit, où pourrais-je fuir loin de ta présence? Si je monte au ciel, tu es là ; si je me couche au séjour des morts, te voilà. Si je prends les ailes de l'aurore pour habiter à l'extrémité de la mer, là aussi ta main me conduira, ta main droite m'empoignera. Si je me dis : « Au moins les ténèbres me couvriront », la nuit devient lumière autour de moi!

Si nous ne pouvons pas nous cacher devant Sa face, ce n'est pas que Dieu court partout ni qu'Il s'est multiplié, c'est simplement que nous nous trouvons en Lui. Or, Il contrôle tout ce qui est en Lui. Mais si un être est illimité, il ne peut créer et fabriquer qu'en lui-même. Genèse 1.1 est donc réalisé en Dieu lui-même. L'homme vit dans Dieu et tout ce qui existe est dans Dieu. Chacun vit sa vie dans Dieu: nous nous marions en Dieu, nous travaillons en Dieu, nous pratiquons un loisir en Dieu, nous perpétrons un meurtre en Dieu. Tout se situe à l'intérieur de Dieu. Les villes, les continents, les univers sont dans Dieu, de même que le feu éternel et le paradis. Nous vivons et respirons dans Dieu. L'infinitude de Dieu nous amène à conclure que l'homme vit en Dieu, qu'il croit ou non en Son existence. C'est ainsi que nous pouvons comprendre Dieu et restaurer Sa grandeur.

Attention à ne pas se laisser abuser par certains versets qui s'expriment sur un mode anthropomorphique, comme Esaïe 66.1 ou 1 Corinthiens 3.16.

## o Ésaïe 66.1

Ainsi parle l'Eternel : Le ciel est mon trône, et la terre mon marchepied. Quelle maison pourriez-vous me bâtir, et quel lieu me donneriez-vous pour demeure ?

Il ne s'agit pas d'imaginer Dieu assis sur son trône et les pieds posés sur la terre. Cette image est juste une manière d'illustrer son autorité.

#### o 1 Corinthiens 3.16

Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu, et que l'Esprit de Dieu habite en vous?

Tous les êtres humains vivent en Dieu, même ceux qui ne Lui sont pas soumis. Il y a néanmoins une différence entre ceux qui Lui obéissent et les autres : ils ouvrent l'accès au règne de Dieu dans leur vie et, selon la Bible, hériteront un jour la vie éternelle auprès de Dieu. Par contre, croire que le Dieu infini puisse habiter dans un être humain est impossible. Par cette expression, Paul veut dire que Dieu prend plaisir à utiliser un corps humain qui lui est soumis.

## **Conclusion:**

Mon propos est d'amener l'homme à s'imaginer vivre EN Dieu. De cette manière, il se sentira plus proche de Lui et croira plus aisément à Son intervention spontanée. La foi s'en trouvera facilitée; et le chrétien accomplira davantage de guérisons et de miracles, comme à l'époque de l'église primitive.

Au cours des siècles, les croyants ont perdu la notion de la grandeur de Dieu. Ils ont aussi perdu la proximité et l'intimité avec Lui, ce qui a conduit l'église à circonscrire la manifestation des prodiges aux premiers temps de l'ère chrétienne. Mais la Bible affirme que les principes de Dieu sont immuables. Aucune raison ne peut donc être invoquée pour justifier qu'Il serait infidèle à Ses propres promesses. En humanisant Dieu, les théologiens et les philosophes ont impacté négativement la vie des croyants. Ils se sont habitués à concevoir Dieu comme un être juste un peu supérieur à l'homme ; de ce fait, ils ont perdu la confiance ferme et stable qu'ils Lui portaient. Le doute s'est installé. Leur Dieu infini et tout-puissant s'est transformé dans leur pensée en un « petit » Dieu. Leur foi est devenue inopérante et le miracle inexistant.

Selon la Bible, Dieu accomplit les miracles selon Sa volonté, et cela indépendamment de Sa création. Néanmoins, Dieu a décidé de confier à l'homme la réalisation de nombreux miracles, à l'image de ceux relatés par Luc dans le livre des Actes. Mais pour disposer de cette capacité, l'homme doit posséder la foi véritable des premiers apôtres. Or, s'il réduit Dieu à un « surhomme », il étouffe son propre pouvoir à accomplir des miracles. Il est donc urgent que le chrétien prenne à nouveau conscience de l'omniprésence liée à la grandeur de Dieu. Rectifier son regard suscitera en lui une foi authentique. En restaurant la pensée de l'Ancien Testament au sujet de la taille et de la pleine présence de Dieu, l'objectif est d'initier un nouvel élan, similaire à celui des premiers chrétiens. Seul cet élan est à même aujourd'hui de propulser les croyants dans la dimension surnaturelle prévue pour eux par le Dieu de la Bible.

# **Bibliographie**

ELIADE Mircea, Histoire des croyances et des idées religieuses, Tome I, De l'âge de pierre aux Mystères d'Eleusis, PAYOT, Paris, 1976

MICHON Cyrille et POUIVET Roger, Philosophie de la religion : approches contemporaines, VRIN, Paris, 2010

CHABBI Jacqueline et ROMER Thomas, *Dieu de la Bible, Dieu du Coran, Entretiens avec Jean-Louis Schlegel*, SEUIL, 2020

FAIVRE Daniel, Précis d'anthropologie biblique : images de l'homme, L'HARMATTAN, 2000